

ECOS MUNDANOS

—Parece que el buen tiempo no quiere abandonarnos. —Gracias a Dios; porque así se ve animadísima la Avenida de doce a una.

En el mercado de Sans un grupo ha tratado de asaltar los puestos de comestibles. Los agentes de la autoridad evitaron el intento y practicaron algunas detenciones.

Noticias de Gerona dicen que los radicales celebraron ayer allí un mitin de propaganda electoral, sin que se registraran incidentes.

Discurso de Lerroux y Marcelino Domingo. PIDIENDO LA EXPORTACION CASTELLON.—Una Comisión de elementos agrícolas de Villarreal, ha visitado al gobernador civil, dándole cuenta del malestar reinante en dicha villa, exteriorizado en los desórdenes de ayer, de que se dice.

Han pedido la adopción de medidas que eviten se empeore la situación, solicitando también se interese cerca de los Poderes públicos para que se active el tratado comercial pendiente con Francia y se admita la exportación de la naranja a cambio de la importación de otros productos.

Crónica judicial

CELEBRACION DE UN JUICIO POR JURADOS En la Audiencia tuvo lugar ayer la vista de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Tolosa, contra Gregorio Elcoro, por homicidio por imprudencia; y en cuanto a la responsabilidad subsidiaria debía responder la Compañía "Electra Araxes".

Actúan de acusadores el teniente fiscal don Luis Solís, en representación de la Ley; el letrado don Juan Víctor Pradera, como acusador privado, y como defensor del procesado y de la Compañía "Electra Araxes", el letrado don Sebastián Machimbarrena.

La sección de Derecho estaba constituida por el presidente de la Audiencia don Romualdo de los Ríos con asistencia de los magistrados don Florentino Sacristán y don Santiago Azaldegui; el Jurado que le tocaba actuar era el del partido de Tolosa.

Después del examen del procesado y prueba pericial, que duró hasta la una de la tarde, se suspendió el juicio hasta las tres, para reanudarlo a dicha hora con la prueba testifical.

Reanudada a dicha hora la sesión, y una vez que declararon los testigos, que eran en número crecido, se procedió por el señor secretario de la Audiencia, don Evaristo G. Rico, a dar lectura de la prueba documental y conclusiones provisionales formuladas por las partes, de las que aparece que Gregorio Elcoro Aguinagalde, administrador de la Compañía "Electra Araxes" instaló el alambre de una línea telefónica por debajo de otra de alta tensión de la misma Compañía y sobre los mismos sostenes, habiendo cruzado en esta forma sin poner redes de defensa, por encima de otra tercera línea también de alta tensión, obrando al hacerlo con simple descuido o negligencia, por haber dado con ello motivo a que se produjera en el cruce un contacto, en la tarde del día 18 de Diciembre de 1916, entre un alambre de dicha línea telefónica y otro de la línea de alta tensión, causando por esto—en terrenos del caserío "Alcare", del término de Villafranca—la muerte de los esposos Juan Bautista Aguirre y María Angela Amundarain, habitantes de aquel caserío, que fallecieron electrocutados en el citado día por haberse roto el hilo telefónico, que al descender al suelo comunicara a las víctimas la referida corriente de alta tensión, transmitida con el dicho contacto en el punto del cruce de los dos.

Tapto el representante de la Ley como la acusación particular, en sus provisionales, calificaron los precedentes hechos como constitutivos de un delito de imprudencia simple con infracción de Reglamento que causó la muerte a Juan Bautista Aguirre y a María Angela Amundarain.

La defensa sostenía que la muerte de ambos, fué debida a un contacto puramente casual de dichos hilos y por consiguiente no constituía delito.

Una vez practicadas todas las pruebas objeto del juicio, las tres partes mantuvieron como definitivas sus conclusiones provisionales e informaron en apoyo de las mismas.

Lo verificó en primer lugar el Ministerio público, cuya representación ostentaba, como dejó dicho, el joven teniente fiscal don Luis Solís.

Este digno funcionario, que hablabla por primera vez ante el Tribunal, después de un brillante exordio de salutación a la Sala, a los Jurados y al Colegio de Abogados de esta capital, estudió en términos concisos y elocuentes las pruebas aportadas al juicio, fijándose sobre todo en la pericial, clave de todas ellas, y después de atinadísimas observaciones sobre la gran trascendencia social que entrañaba la resolución del Jurado por la indole del delito de que se trataba, terminó solicitando del Tribunal de hecho, un veredicto de culpabilidad.

Asimismo estuvieron elocuentísimos en sus informes los letrados don Juan Víctor Pradera y don Sebastián Machimbarrena, los que interpusieron del Jurado un veredicto conforme a sus pretensiones.

Una vez hecho el resumen presidencial, se retiró el Jurado a deliberar acerca de las preguntas sometidas a su resolución y al reaparecer en la Sala de actos se dió lectura del mismo y siendo éste de culpabilidad para el procesado la Sección de Derecho dictó sentencia condenando al procesado a la pena de tres meses de arresto mayor, accesorias y costas y a que pague a los herederos de las víctimas la cantidad de seis mil pesetas y en caso de insolvencia a que dicha cantidad la haga efectiva la Sociedad que el procesado administraba.

El juicio terminó a las ocho y media.

NOTAS POLITICAS

-En vísperas de la lucha-

(Por teléfono) Madrid 15, 12 n.

LO QUE DICE GARCIA PRIETO Al recibir a los periodistas el presidente del Consejo, les dijo que el domingo no pensaba ir al campo, pues siendo la proclamación de candidatos, creía conveniente permanecer en Madrid.

Se proponía conferenciar esta tarde con el ministro de la Gobernación sobre reclamaciones y asuntos electorales. No tenía noticias de provincias, sabiendo únicamente que la tranquilidad es completa.

Un periodista le preguntó si había muchos diputados proclamados por el artículo 29.

—Con arreglo a los datos que obran en la Gobernación, serán muy pocos los que salgan por el artículo 29. Habrá, en general, muchas luchas, y me temo que muchos que esperan salir por el artículo 29 encontrarán oposición.

Ha confirmado que los ministros de Hacienda e Instrucción pública salen esta tarde para Cataluña.

Como un periodista le preguntara si había Consejo el lunes, ha dicho: —¿El lunes? Hasta el miércoles no creo que haya Consejo.

QUEJAS ELECTORALES En su entrevista con los periodistas, dijo el ministro de la Gobernación que le había visitado nuevamente Pablo Iglesias para reproducir sus quejas electorales por lo ocurrido en el distrito de Granada, y para formular algunas reclamaciones de carácter societario.

Interrogado el ministro sobre si era cierto que el Gobierno se propone designar delegados para las próximas elecciones, contestó negativamente.

Añadió que prepara una circular para los gobernadores civiles dándoles instrucciones, y que en breve aparecerá en la "Gaceta".

COMENTARIOS En los círculos políticos se ha seguido comentando la situación política, conviniendo los comentaristas en que las circunstancias en que el Gobierno se encuentra no tienen nada de envidiables, pues a lo crítico de la situación interior y lo delicado de las cuestiones internacionales pendientes, se unen los disgustos de la campaña electoral, que cada vez se presenta más enojosa para el Gobierno.

Muchos censuraban a los señores Ventosa y Rodés por ausentarse para hacer propaganda electoral partidista. Opinaban los que así juzgaban, que tratándose de los gobernantes, su verdadero puesto ante los conflictos que gravitan sobre el país, está en el Gobierno y no recorriendo

los distritos como cualesquiera otros diputados sin responsabilidades derivadas de la dirección del Estado.

Se insiste en que el Consejo de ayer en Palacio y el de anteaer en la Presidencia tuvieron gran importancia política, si quiera no se deduzca ésta de las referencias oficiales.

"A B C" dice que un íntimo del señor García Prieto ha manifestado que el presidente dió cuenta en el Consejo de la comunicación en que se le participaba que un submarino alemán había entrado en un puerto de la isla de Hierro (Canarias), y que esto dió lugar a diversidad de apreciaciones entre los ministros.

"La Epoca" vuelve a insistir en que el seno del Gabinete existe la crisis en estado latente, y que no bien haya llegado el Gobierno a las elecciones generales se apresurará a plantear la cuestión de confianza.

FUNCIONARIOS DESOBEDIENTES Desde que comenzó el período electoral se han incoado por el ministerio de Hacienda dieciséis expedientes contra otros tantos funcionarios de dicho departamento por haber desobedecido órdenes del ministro respecto a intervenir en cuestiones electorales.

EL FISCAL DEL SUPREMO Gran parte de la Prensa madrileña reproduce hoy la circular que el fiscal del Tribunal Supremo dirige a los presidentes de las Audiencias dando instrucciones para evitar abusos electorales.

Es un documento muy extenso, que ocupa más de tres columnas de los diarios de mayor tamaño.

En él se define la compra de votos, en el sentido de que tiene tal carácter todo voto pagado con dinero, especies o promesas de favores y dádivas para lo sucesivo.

Trata con gran extensión lo relativo a amenazas y coacciones, comprendiendo entre estas últimas las amenazas de pérdida de empleo que los candidatos o agentes electorales puedan dirigir sobre sus empleados.

También se ocupa de los diferentes casos de suplantación de votos, ya cuando se practican sobre electores que han fallecido, ya cuando sobre electores que se hayan ausentes de sus distritos el día de la elección.

Finalmente, se ocupa de los casos en que la coacción electoral provenga de parte de personas constituidas en autoridad y de los casos relativos a cambio de locales, en las secciones, cuando dicho cambio o traslado no ha sido anunciado con la antelación debida.

Del Gobierno civil

EL PESCADO Al recibir ayer el gobernador a los periodistas, se habló de la cuestión del pescado, diciendo que no hizo falta utilizar los servicios de la Junta de Subsistencias.

Las embarcaciones pesqueras que por la mañana entraron en nuestro puerto trajeron gran cantidad de pescado, que fué adquirido por numerosos particulares.

Los patronos de los vaporcitos se lamentan del bajo precio a que tienen que vender el pescado.

Una de las lanchas solamente regresó a Pasajes, porque sus tripulantes no se mostraban conformes en el precio de venta.

Contestando al telegrama circular que con motivo del conflicto del pescado dirigió el gobernador a los pueblos del litoral, de Fuencarralia le comunicaron que ayer hubo medio de vender allí la pesca del día y que para los días sucesivos se tendrá en cuenta el ofrecimiento.

Al recibir, por la noche el gobernador a los periodistas, manifestó que el alcalde le había dirigido una comunicación refiriendo hechos ocurridos estos últimos días.

Añadió que, estimando que pudieran caer bajo el peso del Código, dió conocimiento al fiscal y éste, a su vez, al Juzgado.

El juez comenzó a instruir las primeras diligencias a las cinco y media de la tarde, llamando a declarar a los armadores y exportadores señores Lerchundi y Olazola, Timoteo Cerrillo, Pedro Ciriza, Javier Arcelus, F. Mendizábal, Santiago Solano, Rafael Gordán y José Goldano, este último presidente de la Cofradía de Mareantes.

En las diligencias estuvo presente el fiscal. PARA LOS TUBERCULOSOS El gobernador manifestó ayer que había recibido de Madrid una comunicación dando cuenta de que se conceden 5.000 pesetas para el Dispensario Antituberculoso, creyendo el conde de Píoñel que la consignación se hará efectiva muy en breve.

JUNTA DE SUBSISTENCIAS Hoy se reunirá la Junta provincial de Subsistencias, con los correspondientes asesores, motivando la presencia de éstos en la junta la importancia de los asuntos que en ella se tratarán.

TRATA DE BLANCAS El lunes próximos se reunirá la Junta de Trata de Blancas.

RETRASO El expreso de Madrid llegó ayer con dos horas y media de retraso desde Venta de Baños.

El mixto traía 3,50 horas de retraso. VISITA El gobernador civil visitó ayer al marqués de Santillana para devolverle la visita que este procer le hizo a su llegada a San Sebastián.

EL ALGODON El "Boletín Oficial" publica una Real orden sobre inventario de existencias de algodón, que se ha de llevar a cabo en el improrrogable plazo de 24 horas.

LOS OBREROS Ayer estuvieron en el Gobierno civil 21 obreros procedentes de Francia.

Tres de ellos fueron antes socorridos por las autoridades, por lo cual han sido enviados a la cárcel.

El nuevo empréstito (Por teléfono) Madrid 15, 12 n.

A las nueve de la mañana han comenzado en el Banco de España las operaciones preliminares para la negociación del empréstito de 200 millones en Obligaciones del Tesoro al 4 por 100, viéndose muy concurrido el patio central de dicho Centro.

Al mediodía, por gentile bien informada se afirmaba que la cifra inscrita alcanzaba la cantidad de 150 millones de pesetas.

Posteriormente han contribuido: el Banco Hispano-Americano con 30 millones; el Banco Hipotecario con 10; el Banco del Río de la Plata, con 20; el Banco de Vizcaya con 12; el Banco Español de Crédito, con dos y medio; el Banco de Bilbao, con 15 millones; la Casa Ajlana con 22; el Hogar Español don dos; la Caja Postal de Ahorros con tres; Instituto Nacional de Previsión con 125; sucesores de A. Jiménez con cinco; Casa Sáiz con dos y medio; Corrales Hermanos con medio millón; Vicente Pastor con 250.000 pesetas.

Se dice que el Banco Urquijo contribuye con 40 millones.

A última hora de la tarde, la suma total suscrita en Madrid es de 183.095.500 lo que asegura por completo el éxito de la operación, puesto que del total de los 200 millones se reservaban 140 a Madrid y 60 a provincias.

NAVARRA

Pamplona 15 (10 n.) UN PROCESO Ha comenzado a incoarse proceso por un hecho ocurrido en Abarzuza, en virtud de denuncia presentada por un vecino a quien se le quiso arrojar por un balcón a la calle, en el Ayuntamiento.

DOS MITINS Mañana se celebrará en Irurzun un mitin jaimista a las dos y media de la tarde, en el que hablará el elocuente orador don Víctor Pradera.

A la misma hora y en el mismo pueblo, celebrarán un mitin los nacionalistas.

El candidato derechista por Tu dela señor marqués de Casa Castellón, ha llegado oa dicho pueblo, continuando la propaganda electoral.

CARTERA LOCAL

REGISTRO CIVIL Inscripciones de ayer: Nacimientos: María Ibáñez y Múgica; María García y Gómez; María Campos y Rodríguez.

EL ZUMO DE LA UVA En la pasarela de la estación del Norte fué recogido a las cinco de la tarde un individuo que se encontraba en completo estado de embriaguez.

En un coche se fué trasladado a la Casa de Socorro y de allí a la Inspección.

ACCIDENTE En la avenida de Francia se accidentó un joven, el cual fué trasladado en un carruaje a la Casa de Socorro, donde fué asistido convenientemente.

DENUENCIADOS Lo fueron ayer: Un muchacho por sustraer carbón del descargado en el puerto. El carbón robado fué recuperado.

Una casera por dejar abandonado el perro frente al Mercado.

Los dueños de dos perros porque éstos no llevaban el correspondiente bozal.

Una muchacha de servicio por sacudir las alfombras a las doce del día.

Un individuo por maltratar a su hijo, llamando la atención del público.

CURADOS En las Casas de Socorro fueron curados cuatro personas, de las que una resultó lesionada igualmente, dos por accidente de trabajo y una padecía alcoholismo agudo.

RACIONES A LOS POBRES Por acuerdo de la Junta de Gobierno, en lugar del 21 de Julio, cumpleaños de Su Majestad la Reina Cristina, la Caja de Ahorros y Monte o Piedad Municipal repartió ayer 2.000 raciones entre los necesitados de la ciudad.

Para que apreciemos su cantidad y calidad, el director de la Caja de Ahorros nos remitió una ración, que, como hemos podido ver, es abundante y de inmejorable clase, habiéndolo hecho llegar a una familia necesitada.

SIDRA ANORGA Parraquirre DE REZOLA Y ZUFIRIA Champañada y corrientes Pedid en Ultramarinos, Hoteles y Restaurants

Enrique Pérez Egea SASTRERIA Y CAMISERIA Especialidad en uniformes, Impermeables y géneros de punto. Novedades en tejidos para señora. PRECIOS FIJOS Alameda, 3, San Sebastián.—Tel. 5-61. Sucursal en Elbar: Estación, 6. Teléfono 85

DR. VIDARTE ESPECIALIDAD EN ENFERMEDADES DEL SISTEMA NERVIOSO Gabinete Electroterapéutico Consulta de 10 a 12 y de 2 a 4 ALAMEDA, 9, 2.

M. Kamos LIBROS de todas clases A PLAZOS Calle Vergara, 5 TELEFONO 8-90

Anuncios económicos PISOS ARREGLADOS, villas, habitaciones. Nueve agencia mejor que San Julián. El Centro más conveniente Oquendo, 28.

SE DESEA una habitación para una Sociedad. Dirigirse a esta Administración. COMPRARIA puesto pequeño empresa moderna en sitio céntrico. Dirigirse: G. Martínez, VERGARA, 4, 3.

LEÑA SECA OORTADA, de varios tamaños, calidad superior. Solar frente a Bellas Artes. Teléfono 17-41. JOVEN haciendo practicado varios años, desea colocación en escritorio, darán razón en esta administración.

SE VENDE o se alquila en Hernani la casa Zabala-Jáuregui, propia para restaurant. Informarán: Vergara, 5, 1. HUESPEDES se admiten con asistencia o sin ella. Precios módicos. Esterlines, 14, tercero.

LEÑA cortada en varios tamaños. Dirigirse Echeverría y Echeverría. Gran Vía. Teléfono, 5-17. TROQUELISTA.—Se desea apto para fabricar troqueles de estampar y embutir acúleos finos. Detalles: Guetaria, 5.

SE VENDE salita moderna y piano. San Martín, 47, 4. Izquierda.

De provincias

(Por teléfono) Madrid 15 (11 n.) LOS ANTIRREGIONALISTAS ORENSE.—A las cinco de la tarde llegaron cinco loradores regionalistas que habían de tomar parte en un mitin electoral.

Un grupo de hombres, muchos de ellos armados, trataron de impedir que los regionalistas llegaran al local donde debía celebrarse el mitin.

Fueron rechazados por los regionalistas, y durante la refriega sonaron algunos disparos y salieron a relucir cuchillos.

Fueron heridos, de arma de fuego, Naneu Dobra y Antonio Pérez, y de arma blanca, Jesús Lorenzo.

Intervinieron, con eficacia, los agentes de la autoridad, que practicaron algunas detenciones y lograron restablecer la calma, pudiendo celebrarse el mitin, sin ulteriores consecuencias.

LA SITUACION DE BARCELONA Sigue en Barcelona sintiéndose en lo smercados la escasez de carne. Esto, unido a la entrada en los días cuaresmales, ha motivado una alza enorme en el precio del bacalao.

ANTIASMÁTICO PODEROSO REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS GATARROS BRONQUIALES Jarabe-Medina de Quebracho Médicos distinguidos y los principales pediatras profesionales de Madrid: "El Siglo Médico", la "Revista de Medicina y Cirugía Prácticas" y otros de provincias, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el único remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Digna y los Gatarras crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expeoración. PRECIO: 5 pesetas frasco Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 26, Madrid, y al por menor, en las principales farmacias de España y América.

FOTO LLOPIS (Sucesor de TORERO) De la Casa D. Eizaurpey Bengoechea, 5, entresuelo Sucursal en Villafranca: Elcano, 8 Estudio fotográfico eléctrico, abierto de 8 de la mañana a 9 de la noche : Fotografías de actualidad : Reportaje : Trabajos para aficionados : Sección de laboratorios con todos los servicios

INSTITUTO ODONTOLÓGICO BAJO LA DIRECCION ADMINISTRATIVA DE Mr. FRITZ LINKE SAN SEBASTIAN.—CALLE GUETARIA, 9.— Teléfono 16-99 CONSULTA TODOS LOS DIAS DE 8 A 1 Y DE 3 A 6 DIENTES Y MUELAS EN TODOS LOS SISTEMAS